
GAZETA DE MADRID

DEL MARTES 23 DE MAYO DE 1797.

Constantinopla 1.º de Marzo.

No se han recibido aquí noticias del Cardistan desde que entró en aquella region el usurpador de Persia Kan Mahamud, el qual parece que se ha limitado á las amenazas hechas con el fin de mover al Sultan á concederle socorros contra los Rusos, ó á lo ménos su mediacion; pero la Sublime Puerta en vez de condescender con sus deseos, acaba de intimar al Enviado que tenia en esta capital de algun tiempo á esta parte, salga inmediatamente de ella. Aseguran que se ha tomado esta determinacion á instancias del Embaxador de Rusia.

Dícese que por interposicion del Capitan Baxá ha concluido este Ministro de Dinamarca un tratado de paz con la Regencia de Trípoli. Exígia aquel Bey por principal condicion un millon de piastras y dos naves de guerra; pero es de creer que haya minorado sus pretensiones.

Un Oficial Sueco, llamado Mr. Ruitter, que ha entrado al servicio del Sultan, es el que está encargado de construir aquí una dársena semejante á la de Tolon. Acaba este Ingeniero de dar una prueba de su talento volando los peñascos que se hallaban baxo de agua en la punta del Serrallo.

El ciudadano Aubert-Dubayet ha solicitado y conseguido que la Sublime Puerta expida una órden para que los Caballeros de S. Luis no traigan sus cruces ni el uniforme de Oficiales Reales.

Stockolmo 4 de Abril.

Con fecha de 30 de Marzo se ha publicado una ordenanza Real, por la que se anula enteramente la prohibicion de extraer granos: de suerte que de todas las provincias del Reyno podrán llevarse á los mercados de los puertos, y lo que sobre del consumo se exportará á países extrangeros con gran ventaja de la agricultura nacional.

Ham-

Hamburgo 9 de Abril.

El 31 de Marzo salió el Príncipe heredero de Wurtemberg para Cuxhaven, en donde se embarcará en un navío de guerra Ingles para Lóndres, á fin de efectuar su matrimonio con una Princesa de Inglaterra.

El 11 del mes último llegó el Rey de Polonia á la capital de Rusia: los coches del Emperador y una carroza de gala le esperaban en la primera posta. El Emperador le recibió en el Palacio de Mármol, y al dia siguiente salió S. M. Imperial para Moscow.

Mediante la reunion que ha hecho Paulo I de varios Gobiernos, se han suprimido cerca de 150 empleos. Ha publicado tambien varias órdenes contra los excesos del luxô.

En el discurso del año último nació en Petersburgo 7445 criaturas, murieron 7938 personas, y hubo 1445 matrimonios.

Viena 14 de Abril.

Se ha mandado que todos los vecinos de esta capital entreguen quantas armas de fuego tuvieren, á fin de alistar con mayor prontitud los cuerpos que á toda priesa se levantan. Concluida la guerra se devolverán dichas armas á sus dueños. Igualmente se previene que en el actual caso de apuro y urgencia se presenten todos los caballos de montar para que sirvan al Estado en defensa de la patria.

Ayer se publicó otro aviso que decia así: „Como S. M. Imperial, por causas conocidas y que son de la mayor importancia, no puede encargarse personalmente de la defensa de esta capital, á cuyos leales habitantes profesa el mayor amor, ha querido á lo ménos tener la satisfaccion de atender á quanto pueda contribuir á su conservacion y seguridad, visitarlo todo, y exâminarlo por sí mismo, y determinar las reglas principales que mas convenientes y eficaces sean para la pública defensa. No pierde S. M. la agradable esperanza de que al fin manifestarán los enemigos disposiciones mas equitativas, y considerarán segun conviene las que ya les ha expuesto, que son tales quales pueden serlo sin perjudicar altamente al honor y decoro de S. M., y de la grande y poderosa nacion que tiene la dicha de gobernar: y si se hubiese S. M. Imperial adelantado á mas, hubiera podido rezelar la pérdida del aprecio de esta nacion, el qual estima tanto como su amor y afecto. En consecuencia cuenta y confia mas S. M. en el auxilio poderoso de sus leales vasallos, y espera justamente que en caso que los enemigos intentasen llevar las co-

sas al extremo, serán, mediante el socorro Divino, víctimas de sus propios esfuerzos. Asegura S. M. á todos los dueños de casas de la ciudad y sus arrabales que les indemnizará de su propio bolsillo, luego que se concluya la guerra, todos los daños que sus casas puedan padecer por las disposiciones de defensa, ó por los enemigos.”

Sobre los sucesos militares de Italia se han publicado las siguientes noticias: „Nuestros asuntos toman en el Tirol un aspecto que nos tranquiliza cada vez mas. El General Baron de Kerpen se mantiene en su puesto inmediato á Sterzing, fortificado por el arte y por la naturaleza. Empeñáronse los enemigos una excursión contra sus puestos avanzados de Mauls y Friedenfels; pero no atreviéndose á acercarse al de Sterzing se apoderaron de algun ganado, y se replegaron inmediatamente. Esperaba dicho General 1500 habitantes del pais, que son parte de los 4000 hombres útiles para las armas que se han presentado ya; y luego, de acuerdo con aquella valerosa gente, que muestra gran perseverancia en defensa de la patria, se proponia atacar á los enemigos: empresa que en parte ha facilitado Mr. Laudon, pues con una division se ha dirigido á Botzen. — Segun informes que ha comunicado el Archiduque Carlos estaba todavía S. A. firmemente resuelto á no aceptar combate de parte de los enemigos; en consecuencia noticioso de que los Franceses se adelantaban por Neumark y Borgau, mandó que el ejército marchase desde Unzmarkt á Sudenburgo, al paso que la vanguardia enemiga se apostó en las alturas de S. Jorge. Por la noche hicieron los Franceses todas las disposiciones para atacar á nuestro ejército al dia siguiente; y el Archiduque tomó el partido de replegarse hasta Knittelfeld (en la Styria superior) á orillas del Murr, dos millas mas arriba de Jundemburgo. Durante esta marcha retrógrada, el General Sporck, apostado con un cuerpo de tropas cerca de Cortina, salió con mucha destreza de un apuro muy urgente, y casi en el mismo momento del peligro consiguió librar su artillería con los tiros y gente, poniéndola en parage seguro; el cuerpo de su mando logró, transitando montañas y caminos asperísimos, llegar felizmente cerca del Muran, al camino que va á Salzburgo; y luego volvió á abrir y establecer su comunicacion con el ejército.”

Wetzlaer 20 d: Abril.

Los diferentes movimientos de los ejércitos que se acercaban

cada vez mas á nuestro territorio, habian infundido rezelos de que llegase esta ciudad á ser teatro de los horrores de la guerra, y tuviese que pagar contribuciones de toda especie; pero se ha desvanecido felizmente nuestro sobresalto mediante la publicacion de una carta, que el Ministro Frances de Relaciones exteriores escribió á Mr. de Sandos-Rollin, Plenipotenciario de S. M. Prusiana en Paris, cuyo extracto es como sigue:

„Siempre se ha esmerado el Directorio ejecutivo en probar á S. M. Prusiana lo mucho que desea hacer lo que le es agradable; y valiéndose de la nueva ocasion que le presenta vuestra carta, se prestará gustoso á que la ciudad de Wetzlaer y la Cámara Imperial disfruten las ventajas de la neutralidad, como la disfrutáron durante la campaña última mediante los buenos oficios de S. M. Al pedir una plena neutralidad para dicha ciudad y su territorio, podria creerse que S. M. Prusiana desea que los ejércitos de la República se alejen enteramente de ella; mas debo observar que es muy importante la proporcion que presenta de pasar el Lahn para que el Directorio se obligue á perder esta ventaja, aun quando las operaciones militares no necesitasen tan forzosamente dicho paso. Pero tengo encargo de aseguraros que si llegase este caso, observarán nuestras tropas la misma reserva que han usado siempre que han transitado por dominios de S. M. Prusiana. Estas seguridades son para la ciudad y Cámara de Wetzlaer el equivalente de una neutralidad completa.”

Lóndres 22 de Abril.

El dia 15 llegó aquí el Duque de Wurtemberg, esposo futuro de la Princesa Real, hija de SS. MM. Dícese que la boda se celebrará quanto ántes.

La situacion en que se halla nuestro aliado el Emperador parece ser cada vez mas crítica, supuesto que no le queda otro partido que el de adoptar medidas defensivas y poderosas para impedir que los Franceses penetren mas en sus dominios de Alemania. Si le fuese posible resistir todavía algun tiempo á las armas Francesas, podria esperarse que con la mediacion de la Rusia consiguiese la Casa de Austria librarse de la ruina que la amenaza, ántes que sus enemigos lleguen á las puertas de Viena. En medio de estas dudas causa aquí el mayor desasosiego el temor de que S. M. Imperial se vea obligado á firmar una paz separada ántes que Mr. Hammond, Comisario que acaba de despachar el Gabinete Británico, llegue á su destino; y á la verdad se aumen-

ta nuestra inquietud con las noticias que se reciben del continente. — El referido Mr. Hammond, que salió de esta capital el día 11, se embarcó el 17 en Yarmouth para Cushaven, de donde seguirá á Viena.

La division que se apresta en Portsmouth para ir á la América meridional baxo las órdenes del Lord Seymour, consta de 5 navíos de línea, á los que sin duda se juntarán algunas fragatas.

Los habitantes del arrabal de Southwark han imitado el exemplo de otras asambleas para hacer una representacion á S. M., suplicándole deponga los actuales Ministros como único medio de alcanzar una paz pronta y honorífica, y de restablecer el crédito público.

Brusélas 27 de Abril.

Aseguran que cerca de Nuremberg se juntará un ejército de tropas Prusianas y Hessesas.

Las tropas Francesas han cercado por quarta vez en dos años el castillo de Ehrenbreitstein: animadas con su natural ardor, quisieron tomar por asalto un puesto atrincherado que tienen los sitiados en las alturas de Nellenkopf; pero fuéron rechazadas con pérdida. — En solos 5 dias, es decir, del 17 al 21, hubo entre los ejércitos inmediatos al Rhin una batalla y 7 ú 8 combates muy sangrientos. — El cuerpo del bloqueo de Ehrenbreitstein consta de 80 Franceses, que ya han obligado á algunos puestos avanzados de los sitiados á replegarse á las baterías exteriores de la plaza. En sus inmediaciones ha habido un armisticio de 24 horas entre Franceses y Austriacos para enterrar los muertos: pues toda la llanura de Neuwied estaba cubierta de cadáveres, que en varias partes formaban abultadas pirámides.

Strasburgo 24 de Abril.

Antes de ayer conduxéron aquí al General Austriaco O Relli, que al querer defenderse contra un carabinero fué herido de un sablazo. Pocos días ántes llegó tambien el Príncipe de Hohenlohe, General del Emperador, que quedó prisionero con todo su Regimiento compuesto de 1200 hombres.

Habian los Austriacos hecho grandes preparativos para impedir el paso del Rhin; pero habian descuidado defender un solo punto entre Kilselt y Gamesheim, y este fué el que aprovecharon nuestros Generales, executando el paso sin disparar un tiro. Como quiera, quando se presentáron los enemigos aun no habian nuestras tropas trasladado su artillería. Empeñóse no obs-

tante un combate reñidísimo y sangriento cerca de Diersheim: nuestros granaderos padecieron mucho durante la mitad de la acción, porque aun no tenían mas armas que bayonetas; pero sostuvieron con mucha serenidad el fuego de cañon de las baterías enemigas, que eran formidables; y su denuedo y tenacidad triunfaron al fin de todos los obstáculos.

Con la noticia de haberse acordado los preliminares de la paz, se ha concluido un armisticio entre los ejércitos Austriacos y Franceses del Rhin, y han cesado sus hostilidades, conservando por ahora los puestos que ocupaba cada uno.

Paris 2 de Mayo.

Habiendo rehusado el Embaxador de Portugal firmar las condiciones de paz que le habian propuesto, ha tenido que salir de Paris, y acaba de partir (segun parece) para Lisboa.

Se asegura que el Directorio ejecutivo ha enviado orden al General Buonaparte para que solicite del Emperador la libertad de los Generales Lafayette, Bureau de-Pusy, y Latour-Maubourg.

Se han recibido y publicado las siguientes relaciones de los Comandantes de nuestros ejércitos.

Carta del General Hoche al Directorio, escrita en Geissen á 22 de Abril. „Me engañé quando os escribí que los enemigos se harian firmes en el Lahn-superior. Ayer se apoderó de Wetzlaer el General Olivier: y solamente con la caballería de la vanguardia nos hicimos dueños del importante puesto de Geissen: estaba bien defendido, y teníamos que atravesar un rio, cuyas aguas habian crecido mucho; ademas habiendo sido muy larga nuestra marcha, quedaba toda la infantería mas de 3 leguas á nuestra espalda. Despues de los indispensables reconocimientos, pasaron los Generales Championnet y Salm el vado de Atzbach á la frente de dos Regimientos de dragones, á fin de atacar á los enemigos por su izquierda. El General Kleim fué á Wirmot con otros dos Regimientos de dragones para dirigirse á Steinberg, al paso que el General Ney impelido por su valor atacó por el frente la ciudad fortificada y defendida por infantería. En breve huyeron los enemigos; y no obstante lo fragoso de los bosques, los perseguimos hasta el puesto de Steinberg, en donde intentaron reunirse. Peleámos allí hasta que anocheció. El General Salm con su Ayudante y 20 dragones hizo 317 prisioneros, que defendian una aldea, y cogió dos cañones. El valeroso General Ney,

cuyo caballo cayó al saltar un foso muy ancho en un ataque, quedó prisionero. No está herido, y al instante envié á pedirlo. — Hoy marchamos hácia el Nidda.”

Con fecha del 23 escribe el propio General desde su cuartel de Fridberg: „Ayer obligámos á los enemigos á repasar el Nidda : el General Lefevre , á la frente de su division , pasó tambien el rio , vanamente defendido por caballería escogida Imperial. Nuestros valerosos cazadores de á caballo iban á entrar en Francfort mezclados con los enemigos , quando el General Lefevre recibió aviso del General enemigo de que acababan de firmarse los preliminares de paz ; lo qual se habia sabido en el ejército Austriaco por un correo que me traia de parte del General Berthier la carta cuya copia incluyo. El General Lefevre, en quien compite la humanidad con el valor , juzgó que debia suspender la efusion de sangre ; y consintió , segun le proponian los enemigos , en parar el combate hasta la vuelta de un Oficial que me despachó inmediatamente. Confirmé quanto habia hecho, no pudiendo dudar ya de la noticia que me habian traído. Los ejércitos están á la vista bien dispuestos y prevenidos. Sin embargo , me he visto obligado á hacer hoy un movimiento por mi derecha para cerrar mas la línea. Anoche supe que los enemigos habian reunido mucha caballería con el fin de impedir la marcha de Lefevre , y por esto tuve que traer varios esquadrones á los contornos de Fridberg , en donde espero vuestras órdenes. He propuesto á los Generales enemigos se señale una línea de demarcacion para los ejércitos , detras de la qual esperen las instrucciones de sus respectivos Gobiernos. — En la jornada de ayer cogimos de 250 á 300 prisioneros , ademas de los que hizo el General Salm.”

Copia de la carta del General Berthier al General Hoche.

„Cuartel general de Keiss , cerca de Leoben, 18 de Abril.

Por encargo del General en xefe Buonaparte os prevengo que hoy á las 2 de la noche firmáron en Leoben los preliminares de paz entre la República Francesa y S. M. el Emperador , el Mayor General Morveldt , el Baron St. Vincent y el Marques de Gallo , encargados de las plenipotencias de aquel Soberano , y el General en xefe del ejército de Italia Buonaparte por la República Francesa. Aprovecho los instantes para comunicaros de oficio esta noticia á fin de que os sirva de gobierno. Mañana despachará el General Buonaparte al Directorio un Oficial , que de

paso os comunicará las condiciones de los preliminares.”

El 30 de Abril remitió el Directorio á los Consejos un mensaje concebido en estos términos: „Ciudadanos Legisladores. Nos apresuramos en desvanecer con este mensaje la inquietud que se ha infundido en el público, y que han acreditado con sus esfuerzos la malevolencia y el agiotage, sobre la realidad de los preliminares de la paz concluidos entre el General Buonaparte y los Plenipotenciarios del Emperador. El Ayudante general del ejército de Italia, Sole, llegó ayer noche con dichas estipulaciones preliminares firmadas, y las entregó al Directorio. Este Oficial atravesó la Alemania, y en todas partes han cesado las hostilidades. Los principios fundamentales de estas estipulaciones preliminares, aprobadas hoy mismo por el Directorio ejecutivo, son la renuncia de la Bélgica por el Emperador y Rey: el reconocimiento de los límites de Francia segun están decretados por las leyes de la República, y el establecimiento é independencia de una República en la Lombardía. Estas condiciones tan moderadas como honoríficas afianzan la solidéz y duracion de una paz tan gloriosamente conquistada mediante los trabajos infatigables de nuestros hermanos combatientes, y la pericia de los Generales que hace 6 años los conducen de victoria en victoria.”

En ámbos Consejos fué general y extremado el gozo que produjo esta noticia: no ménos sus vocales que todo el concurso la celebraron con repetidos vivas y aplausos públicos, derogando por esta vez (á favor del motivo) las órdenes que los prohiben en ámbos recintos. La alegría se comunicó á todo el público, acompañándola salvas de artillería, y anunciándose y celebrándose este deseado acontecimiento en todos los teatros.

Posteriormente se publicó la siguiente carta de Buonaparte fecha en el cuartel de Leoben á 19 de Abril: „Por el Ayudante general Leclerck os comunicué varios proyectos de ajuste que se habian remitido á Viena, y sobre los cuales esperaban instrucciones los Plenipotenciarios Imperiales. En el intermedio llegó Mr. de St. Vincent, Edecán del Emperador. Volviéron á verme los Plenipotenciarios para reentablar la negociacion: al cabo de dos dias nos convenimos, y hémos firmado los preliminares del tratado de paz. Todo lo que las leyes de la Convencion han declarado Departamentos Franceses queda á la República, y se confirma la República Lombarda. — No he impuesto en Alemania ni una sola contribucion, y no hay ni una que-

ja contra nosotros. Firmado: Buonaparte.”

El General Moreau escribe tambien con fecha del 26 que habiendo sabido por el Ayudante general Sole el ajuste de los preliminares con el Emperador, eran ya inútiles las disposiciones militares.

Ancona 13 de Abril.

Hallándose en el Adriático una division de barcos Franceses de guerra, que salió de este puerto el 24 de Marzo, y se compone del londro Buonaparte, de 6 cañones, la fragata *Brune*, el londro el Libertador-de-Italia, y el xabeque el Corso, escoltando baxo las órdenes del Capitan Sibille dos barcos cargados de municiones de guerra, se descubrieron el 26 á las 7 de la mañana, á 6 leguas de Rovigno, muchos buques armados; y sospechándose fuesen los que habian huido de Trieste, mandó el Capitan Sibille darles caza y atacarlos. Poco despues se advirtió que en efecto eran 11 cañoneras y 3 xabeques Imperiales que escoltaban un convoy de 50 velas. Apénas avistáron á los Franceses, cambiáron rumbo intentando refugiarse en la inmediata rada de Chîetti. Despues de celebrar un consejo, dispuso el Capitan Sibille que la division de su mando siguiese su camino, y de allí á poco descubrió un navío Veneciano de 64 á 70 cañones, baxo cuya proteccion juzgó dicho Capitan se hubiesen puesto las naves enemigas. Queriendo respetar la neutralidad, prohibió á sus buques las hiciesen fuego, y escribió al Comandante de las fuerzas navales Venecianas en la rada de Chîetti para informarle de sus intenciones, y sosegarle sobre su conducta.

„Nos ibamos acercando (añade en su relacion el Comandante Francés) confiados en la lealtad que debíamos esperar de un aliado y de un amigo; pero apénas llegámos á medio tiro de cañon, quando sufrimos las descargas de todas aquellas naves, sin que ninguno de todos nosotros dexase de persuadirse que el primer tiro salió del navío Veneciano. Nuestra indignacion no tenia igual; pues léjos de ver respetada la neutralidad, la veíamos violada, no tanto de parte de los barcos enemigos como del navío Véneto, el qual mas formidable por sí solo que todos los otros que le rodeaban, debia haber castigado su mala fe. Nuestra valerosa gente, sin considerar el peligro y la superioridad de las fuerzas enemigas, clamaba unánime por la batalla; pero eran muy superiores los contrarios, y podíamos temer que nos echase á pique el navío Veneciano. La fragata *Brune* estaba ya muy mal-

maltratada por 22 balazos que habia recibido , y el Libertador-de-Italia atravesado de parte á parte. Los otros dos buques tenian la artilleria de muy pequeño calibre : y el fuego enemigo bien sostenido amenazaba la pérdida de esta parte de nuestras fuerzas si no nos alejábamos. Así lo executé..... Poco despues descubrí en la rada de Pirano la corbeta enemiga la Resuelta y dos cuters con buen número de barcos mercantes. Fácilmente hubiera podido apoderarme de ellos , y me autorizaba á hacerlo el derecho de gentes violado por nuestros enemigos , y por el navío Veneciano ; pero cumpliendo ciegamente mi obligacion , y observando las instrucciones que tenia , juzgué á propósito hacer aun este sacrificio á mi pais , no usando de represalias , y reservándome el dar inmediatamente parte de todo al General en jefe del ejército de Italia , y á los Ministros.”

Nápoles 12 de Abril.
Han cesado en el campamento de S. German las enfermedades epidémicas , que tanto estrago hicieron en aquellas tropas.

Ha nombrado S. M. para Capitan de su Guardia al Príncipe Summa de Circello , que se halla comisionado en Lóndres , y se le ha enviado orden para que se restituya á esta capital á servir su nuevo empleo.

El Caballero Burke , Enviado extraordinario de la Corte de Dinamarca , ha salido ya de aquí emprendiendo su viage por la Toscana , el Piamonte &c.

Está pronta á dar la vela la esquadra Siciliana en número de 4 navíos de línea y 2 fragatas. El 20 de Marzo fué el Rey á comer á bordo del navío comandante : y por la tarde hicieron los buques varias maniobras y evoluciones , que agradáron mucho á S. M. Volviéron luego al fondeadero , y de repente sobrevino un furioso temporal con nieve y piedra , que hubo de causarles gran daño.

Milan 20 de Abril.
En Mantua se trabaja con la mayor actividad á fin de hacer enteramente inexpugnable aquella plaza : se reparan las fortificaciones , se aumentan obras de defensa , y se coronan con mucha artillería , particularmente en el arrabal de San Jorge : tambien se aumentan las trincheras , con especialidad las construidas el año de 1735 , á fin que puedan sostener un asalto. Asimismo es muy crecido el repuesto de víveres que se junta para el ejército y para la ciudad , debiendo bastar á lo ménos para un año.

A fin de honrar la memoria de Virgilio, ha mandado el General Buonaparte que el lugar de Pietule, cuna del Poeta, sea respetado y exento de toda contribucion, que se le indemnicen lo mas que se pueda las desgracias padecidas en tiempo del sitio de Mantua, y que de todos modos lo protejan las armas Republicanas.

Son muchas las quejas que dan los Franceses á los Venecianos, y á veces en términos muy fuertes, contra la conducta que observan así con algunos cuerpos militares, como en varios pueblos pertenecientes á la Señoría, que han tenido que ocupar durante esta campaña. Entre sus repetidas representaciones hay algunas llenas de reconvenciones, y aun de amenazas; fundándose para ello en que faltan á la neutralidad respecto á los Franceses, al paso que la observan con los Austriacos, y que les favorecen siempre que pueden aunque sea en perjuicio de sus enemigos.

Barcelona 4 de Mayo.

Esta Real Academia de Medicina práctica en su junta del dia 1º del corriente adjudicó el premio anual (costeado por uno de sus Socios residentes) de una medalla de oro del valor de 300 rs., que en la junta de 11 de Abril del año pasado habia ofrecido para el Médico que ántes del 1º de Enero de 1787 enviase la mejor descripcion de una epidemia ocurrida en España desde el año de 1784 hasta el de 1796. La memoria premiada es del Dr. D. Francisco Piguillém y Verdacer, Médico de la villa de Puigcerdá. Se adjudicó el *accessit* á una memoria del Dr. D. Francisco Surís, Médico en Figueras. Y respecto á no haber recibido la Academia memorias que tuviesen mérito para el premio, relativas á los otros dos programas siguientes, los propone de nuevo en los mismos términos. *Programa primero.* Señalar el método mas seguro de precaver y curar las barretas (*Trismus nascentium*). El premio es una medalla de oro del valor de 375 rs., y las memorias han de estar en manos del Secretario en todo el mes de Noviembre de este año. *Programa segundo.* Una medalla de oro del valor de 750 rs. al profesor que ántes del dia 1º de Enero de 1798 remita una completa y exácta descripcion de las epidemias ocurridas en el ejército, ó en la Real Armada, en los años de 1793, 1794 y 1795; de su método curativo mas oportuno, y de los medios mas á propósito de impedir que se propaguen por contagio en las poblaciones; apoyándolo con propias y fieles observaciones confirmadas por la

ex-

experiencia. *Programa tercero.* Ofrece asimismo la Academia una medalla de oro de 300 rs. al Médico que ántes de Diciembre de este año dirija la mejor descripción de una epidemia ocurrida en España desde el año 1785 hasta el presente. Estos premios se adjudicarán en la quaresma de 1798; se excluyen de concurrir á ellos los Socios residentes ó de número; y se encarga á los sugetos cuya letra sea conocida en la Academia, que hagan copiar sus escritos de mano agena, y observen las demas formalidades de estilo. Los autores premiados no podrán dar á la prensa sus memorias sin permiso de la Sociedad; la que tambien previene, que en las reflexiones con que acompañen sus escritos, excusen generalidades, y procuren ceñirse á lo substancial y útil. Las memorias se dirigirán francas de porte al Dr. D. Francisco Salvá, Secretario primero de la Academia; y han de estar escritas en español ó en latin.

Madrid 23 de Mayo.

El Rey se ha servido nombrar para una Canongía de la Catedral de Cuenca á D. Antonio de Roxas, Racionero de la misma: para otra de la de Oviedo á D. Francisco Antonio de Terran y Bustamante, Cura Beneficiado de la Parroquia de Sta. Cruz, valle de Iguña, en el Obispado de Santander, y Comisario de la Inquisicion de Navarra: para otra de la de Palencia á D. Francisco Mulero Delgado, Racionero de la de Avila: para otra de la de Teruel á D. Gerónimo Agustin y Tomas; y para un Beneficio de Parentela de la Parroquial de Sta. María del Mar, de la ciudad de Barcelona, baxo la invocacion de S. Bartolomé, á D. Juan Blaha.

En América. S. M. se ha dignado nombrar para la Dignidad de Chantre de la Catedral de Comayagua á D. Joseph Joaquín Beltran, Tesorero de la misma: para una Canongía de la del Cuzco á D. Martin Gomez Trigosó, Racionero mas antiguo de la propia Catedral; y para esta resulta á D. Joseph Narciso Dongo, Cura Párroco del Obispado de Arequipa: para una Canongía de merced de la Catedral de Durango á D. Francisco Juan de Pazos, Racionero de la misma: para la Racion que dexará este á D. Julian Valero de Vicente, Medio-Racionero de ella; y para esta resulta á D. Pedro Ignacio de Iturribarria, Cura y Juez Eclesiástico de la Doctrina de S. Pablo Coatlán en el Arzobispado de México.

Tambien se ha servido S. M. nombrar para una pláza de Al-

Alcalde del Crimen de la Real Audiencia de México á D. Manuel del Castillo y Negrete, electo Oidor de la de Sta. Fe; y para esta resulta á D. Pedro Garrido Duran, Secretario de la Comandancia general de provincias internas de Nueva España, é Intendente interino de la de Sonora.

Asimismo en atencion al mérito y servicios contraídos por D. Tomas Ruiz Gomez de Quevedo, Corregidor de Loxa en el distrito de la Audiencia de Quito, especialmente en el importante encargo que se le hizo de arreglar los acopios y remesas de quina para la Real Botica, se ha dignado S. M. concederle los honores de Ministro de su Real Audiencia de Santa Fe.

Habiendo resuelto S. M. por su Real Cédula de 7 de Julio del año próximo pasado, expedida á consecuencia de su Real Decreto de 9 de Junio del mismo, que se admitiesen los capitales que fuesen imponiendo en acciones de 100 rs. vn. cada una, hasta completar los 120 millones de reales que restaban del empréstito de 240 millones, creado por otro Real Decreto de 2 de Agosto de 1795, y Real Cédula en su virtud expedida en 13 del propio mes; y que se executase el segundo sorteo de 3 millones y 600 rs., repartidos en 600 lotes ó suertes, en la misma forma que se verificó el primer sorteo, respectivo á la mitad de dicho empréstito, se han tomado por los Sres. Ministros del Consejo D. Benito Puente, D. Antonio Villanueva, D. Joseph Eustaquio Moreno y D. Juan Antonio Pastor, encargados de esta operacion, de acuerdo con el Tesorero general Marques de las Hormazas, las providencias oportunas á realizar las soberanas intenciones de S. M. Con este objeto se anunció en las Gazetas de 22 y 25 de Noviembre de dicho año próximo pasado lo que pareció correspondiente para noticia de los accionistas; y siendo del agrado de S. M. que se dé principio á este segundo sorteo en el salon de las casas de Ayuntamiento de esta Villa el Lunes 29 del presente mes de Mayo á las 8 de la mañana hasta las 11, siguiendo sucesivamente todos los demas dias, excepto los festivos, hasta que se verifique la total extraccion de las 2400 bolas, con las mismas solemnidades con que se executó el primer sorteo, publicándose sin intermision los números que fueren saliendo, y á los que les tocara suerte ó lote, con expresion tambien del jugador ó prestamista á quien corresponden; se da este aviso para que llegue á noticia de todos.

Con fecha del 17 del corriente dió aviso por la via reservada

da de Hacienda el Tesorero general Marques de las Hormazas, que el de Cádiz D. Francisco Xavier Castaño le había remitido un recibo de pago de 217,993 rs. de vn., que un generoso vasallo puso en su poder para ayudar á sostener los quantiosos gastos que ocasionan las presentes hostilidades, con la precisa condicion de que ocultándose su nombre y apellido, se expresase en la Gazeta ser dicha cantidad un donativo hecho por un fiel vasallo. Enterado S.M. y complacido de tan desinteresada oferta, se ha servido mandar publicarla para que conste este rasgo de amor y liberalidad.

S. M. se ha servido conceder, á consulta del Consejo del 24 de Febrero de este año, licencia y facultad á la villa de Velez-Rubio para que pueda celebrar un mercado el dia Sábado de cada semana.

Desde 1º de Junio hasta 15 de Julio del presente año se admitirán para su renovacion y pago de intereses los Vales Reales de 300 pesos de 1º de Julio de 1796, comprehendidos desde el núm. 34,168 hasta el 80,166 ámbos inclusive.

El 18 de Marzo último falleció en el Real Sitio de S. Ildefonso á los 77 años de edad el Exc. Sr. D. Nicolas Mahy, Teniente General de los Reales Exércitos, primer Teniente de la Compañía Flamenca de Guardias de Corps, Caballero de la Real distinguida Orden Española de Cárlos III, é Intendente de aquel Real Sitio. Sirvió á S. M. 57 años, habiendo principiado en el de 40: hizo la campaña de Portugal de Ayudante mayor de dicha Compañía: en el de 83 fué promovido á Intendente de dicho Real Sitio; y el de 94 á Teniente General. En todas ocasiones manifestó su zelo y amor al Real servicio.

El 19 del corriente se perdió un Vale de 150 pesos, núm. 198,255, creacion de 15 de Setiembre, librado á favor de los Sres. Olza y Rivas, y con la última firma Perez é Iruegas en blanco: quien le hubiese encontrado lo entregará á D. Juan Corradi, que vive calle del Bastero, casa de la fuente.

Quien sepa el paradero del hijo del difunto D. Francisco Tournier, Comisario de Guerra de los Reales Exércitos, que murió en Tortosa el 6 de Febrero anterior, se servirá comunicarle que ácuda á la Auditoría de Guerra de dicha ciudad para encargarse de la herencia.

D. Felix Perez Arroyo, Cirujano hernista que ha sido de los Reales Hospitales, hace máquinas fumigatorias, á las que ha añadido una nueva pieza para contener dentro una esponja, á fin de que el humo salga
mas

mas fresco mojando esta en agua, y para que no pase alguna chispa al intestino. Asimismo ha perfeccionado los bragueros elásticos para toda hernia ó quebradura, con la medicina descubierta por dicho profesor: todo aprobado por el Real Tribunal del Proto-Medicato. La medicina se vende en casa de D. Antonio Moreno Bote, y los bragueros y máquinas, con una opiata para la dentadura, en la calle de la Visitacion, núm. 5.

Version parafrástica castellana del Oficio y Misa de la festividad de Pentecostés, ó Venida del Espíritu Santo, y de su Octava, segun el Breviario y Misal Romano. Precede á cada salmo una sucinta explicacion de su contenido, y se añaden notas que facilitan la inteligencia de su version, y dan noticia de una parte de la historia y disciplina Eclesiástica. Tiene al principio una lámina que representa el misterio: un tomo en 8.º Véndese en pasta á 10 rs. y en pergamino á 8 en la Librería de Baylo, calle de las Carretas; y en el puesto de Fernandez, gradas de S. Felipe.

Vida de S. Francisco de Sales, Obispo de Geneva, escrita en frances por el Mtro. Adrian Gambart, Presbítero, traducida por el Lic. Don Francisco Cubillas Donyague, con varias alegorías grabadas, sobre las virtudes del Santo: un tomo en 4.º Se hallará en la Librería de Vidal, calle angosta de los Peligros.

Derecho publico, que á continuacion de las leyes civiles en su órden natural escribió en frances Mr. Domat, traducido por el Dr. Don Juan Antonio de Trespalacios, Prebendado de la Sta. Iglesia de Córdoba. Esta obra es importante para la instruccion de la juventud que se dedica al estudio de la jurisprudencia. El autor, muy conocido en la república literaria, se propone tratar mas bien de los principios de Derecho natural, y de la equidad que pertenece al Derecho público, que referir las muchas leyes arbitrarias que se han establecido sobre cada una de sus materias. La propiedad con que hace uso de los pasages de la sagrada Escritura, y de los textos del Derecho civil de los Romanos han movido al traductor á preferirla á otras obras de esta naturaleza. Se han traducido tambien el tratado de las leyes, y el libro preliminar de las leyes civiles del mismo autor, porque contienen principios cuyo conocimiento debe preceder al Derecho público; y se han omitido algunas notas relativas á la jurisprudencia de aquella nacion, substituyendo en su lugar otras que expresan lo establecido por nuestras leyes patrias: quatro tomos en 4.º Véndese á 10 rs. cada uno en papel, á 11 en rústica, á 12 en pergamino, y á 16 en pasta en las Librerías de Barco, calle de la Cruz; y de Castillo, frente á las gradas de S. Felipe; y á 66 rs. cada juego en pasta, en Cádiz en la de Pajáres, en Sevilla en la de la viuda de Vazquez, en Barcelona en la de Sierra, en Zaragoza en la de Monge, en Valencia en la de Mallen, en Valladolid en la de la viuda é hijos de Santander, y en Búrgos en la de Villanueva y Hervias.

Tratado de conjugacion francesa; por D. Juan Tomas Laures de Mayran, Catedrático que fué en el Real Seminario de Nobles. Se explican los modos de conjugar, con el método para hablar con acierto: se

hace presente la facilidad de imponerse en el estilo frances , lo qual está muy descuidado en las gramáticas que hay hasta ahora : obrita indispensable para hablar bien dicha lengua ; acompaña una tabla de conjugacion que manifiesta á la vista (con la demostracion de la identidad de sus tiempos y personas) que el hablar bien frances no es tan dificultoso como quieren persuadirlo algunos , y lo aparentan varios autores , por la ninguna explicacion que hacen en sus obras. Véndese en rústica á 4 rs. en la Librería de Esparza, Puerta del Sol ; y en casa del autor , calle del Pez , núm. 2 , quarto 2.º , frente á una tahona.

Tratado teórico práctico demostrado de las reglas de combinacion en general , y de sus aplicaciones al juego de la Real Lotería. Trata de las dos reglas de combinacion de cosas desemejantes , con orden de lugar , y de ellas se deduce la 3.ª sin orden de lugar , baxo de la qual está fundado el juego de la Real Lotería : ensénase el método general de combinar , y el de disponer ambos y ternos separados , y tomados juntamente : los usos ó aplicaciones de este juego á la tercera clase de combinaciones ; se da razon de cada una de las quatro suertes simples que contiene dicho juego , y de las mixtas ó compuestas que de aquellas se originan ; precios de cada suerte , y promesa ; circunstancias de la extraccion ; reglas sobre lo que debe cobrar el jugador &c. : un tomo en 8.º Se hallará á 6 rs. á la rústica en la Librería de Hurtado , calle de las Carretas ; y en Cádiz en la de Pajáres.

Moral rústica , ó arte de ser feliz en la tierra , acomodada á la inteligencia de los que desean instruirse en las obligaciones de sus estados y empleos , muy útil para las primeras lecturas , apreciada en casi todas las naciones de Europa por sus singulares ventajas en morigerar por un estilo sencillo y familiar á los hijos, criados , labradores , artesanos &c. Se vende á 8 rs. en pergamino y á 10 en pasta en las Librerías de Mafeo , carrera de S. Gerónimo ; de Castillo , frente á las gradas de S. Felipe ; y en la de Segovia , frente al coliseo de la calle de la Cruz : en Barcelona en la de Suarez , en Zaragoza en la de Polo y Monge , en Valencia en la de Mallen y Compañía , en Sevilla en la de Berard , Blanchard , y Compañía , en Cádiz en la de Pajáres , en Granada en la de Colon , en Valladolid en la de la viuda é hijos de Santander , en Búrgos en la de Villanueva , y en Salamanca en la de Barco.

El Viagero universal , ó noticia del mundo antiguo y nuevo : obra recopilada de los mejores viageros por D. Pedro Estala , Presbítero : quaderno 29 , que contiene el viage á Guinea , costas de Malagueta , de Marfil , y de Oro , con la historia natural de la costa occidental del Africa. Véndese á 4 rs. en la Librería de Castillo , frente á las gradas de S. Felipe ; y en el puesto de Cerro , calle de Alcalá.

Sonata 3.ª para forte-piano de Halmandel , con las 2 antecedentes : seis duos de Pleyel para dos violines , op. 18 : un quaderno de contradanzas para violin solo , y su explicacion de bayle : seis minuets célebres para guitarra de 6 órdenes y baxo , y separadamente para 5 órdenes , núm. 3.º : su precio 12 rs. , y á este respecto los demas números antecedentes.

EN LA IMPRENTA REAL.